

UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA

Instituto de Saúde Coletiva Rua Basílio da Gama, s/n.





Instituto de Salud Colectiva de la Universidad Federal de Bahía: 30 años de aportes a la Salud Colectiva

El Instituto de Salud Colectiva (ISC) de la Universidad Federal de Bahía (UFBA) fue creado en 1994 como una propuesta para construir nuevos paradigmas para la investigación en salud colectiva y la formación de profesionales para el Sistema Único de Salud, estimulando la adopción de políticas prácticas de salud guiadas por el principio del derecho universal a la salud.

ISC/UFBA tiene como objetivo producir conocimiento científico y tecnológico riguroso para contribuir a satisfacer las necesidades de salud de la población; formar docentes, investigadores y personal técnico en Salud Pública; contribuir a la formación general de profesionales de la salud en diversos cursos de pregrado; y desarrollar proyectos de extensión y cooperación técnica, con el objetivo de mejorar las prácticas de salud en las comunidades, el Sistema Único de Salud de Brasil y la salud global.

Su estructura académica está compuesta por programas integrados de investigación, docencia y cooperación técnica, involucrando a docentes, investigadores, técnicos y estudiantes de posgrado y pregrado. Este modelo fomenta la interdisciplinariedad y el trabajo en equipo, además de incentivar la búsqueda de colaboración con otros centros de enseñanza e investigación, con organizaciones gubernamentales y no gubernamentales brasileñas e internacionales. Actualmente existen ocho Programas Integrados: Epidemiología y Evaluación de Impacto de las Políticas Públicas en Salud de la Población; Política, Planificación, Gestión y Evaluación de la Salud; Comunidad, Familia y Salud; Formación y Evaluación de Atención Primaria; Género y Salud; Economía, Tecnología e Innovación en Salud; Salud Ambiental y de los Trabajadores; Vigilancia de la Salud y Edad, Sociedad y Salud Además de los Programas Integrados, el ISC cuenta con el Centro de Estudios Interdisciplinarios en Salud Mental y el Centro de Docencia e Investigación en Sida y Otras Enfermedades Infecciosas.

La Congregación, integrada por los coordinadores de los programas integrados, los coordinadores de los órganos colegiados de las carreras de grado y posgrado, además de los representantes de los empleados técnico-administrativos y de los estudiantes, es el máximo órgano de dirección del ISC. Además, existe una coordinación académica que organiza y supervisa las actividades comunes a todos los docentes y técnicos. La dirección administrativa del ISC es ejercida por un director y una subdirectora, elegidos cada cuatro años por docentes, empleados técnico-administrativos y estudiantes. El ISC también cuenta con un Consejo Técnico Científico con el mandato de pensar en el desarrollo institucional de largo plazo, formulando propuestas para mejorar la institución. Al final de cada año, el Instituto realiza su seminario de evaluación y planificación en el que se discuten y deliberan temas institucionales.

En los Programas Integrados, las principales líneas de investigación en desarrollo incluyen la evaluación de impacto de programas y políticas sobre la salud de la población; análisis de políticas de salud en Brasil; procesos socioculturales y de salud-enfermedad-atención; análisis de programas de salud mental; evaluación de la atención primaria y promoción de la salud; desigualdad de género, financiación de la salud; salud digital; salud ambiental y cambio climático; salud de los trabajadores brasileños; análisis de políticas de vigilancia de la salud;

epidemiología de enfermedades transmisibles y deficiencias nutricionales; epidemiología de enfermedades crónicas no transmisibles; desarrollo infantil y salud de las personas mayores.

ISC/UFBA ha colaborado con centros internacionales en muchos proyectos de investigación. Hay proyectos en curso en colaboración con la Escuela de Higiene y Medicina Tropical de Londres, el University College London, la Universidad de Glasgow, la Universidad de Yale, la Universidad de Carolina del Norte, la Universidad Estatal de Georgia y la Universidad Brown, la Universidad de Porto, la Universidad de Coimbra , el Centro Nacional de Sociología de París, la Universidad René Mendes de Grenoble, la Vrije Universiteit Amsterdam, el Instituto de Salud Global de Barcelona, la Universidad Nacional de Lanús, la Universidad Nacional de Rosario y la Universidad de San Francisco de Quito, la Unidad de Investigación sobre el SIDA de Uganda, la Universidad de Queensland y el Instituto Indio de Salud Pública de Hyderabad.

Las actividades de extensión y cooperación técnica se desarrollan a través de alianzas institucionales con el Ministerio de Salud, la Organización Panamericana de la Salud, la Organización Mundial de la Salud, la Secretaría de Salud del Estado de Bahía y la Secretaría Municipal de Salud de Salvador. También existen varias asociaciones con movimientos sociales, incluidas organizaciones de la sociedad civil que defienden activamente el derecho a la salud, en particular para los segmentos vulnerables de la población, como los quilombolas (personas negras que viven en comunidades que resistieron la esclavitud), las personas sin hogar, los trabajadores de aplicaciones, trabajadores domésticos y víctimas de desastres ambientales.

En cuanto a la enseñanza, el ISC ofrece su propio curso de pregrado en salud colectiva y componentes curriculares de varios otros cursos de pregrado de la UFBA. Cada año, el ISC recibe 45 estudiantes de salud colectiva y alrededor de 2000 estudiantes de otras carreras de pregrado de la UFBA, impartiendo las materias de Epidemiología, Introducción a la Salud Pública y Políticas de Salud en Medicina, Nutrición, Odontología, Farmacia, Enfermería, Ingeniería Sanitaria, Psicología y Licenciatura Interdisciplinaria en Salud.

Además de la graduación, el ISC/UFBA ofrece cursos de Residencia Multidisciplinaria en Salud Pública, con áreas de concentración en Planificación y Gestión de la Salud, Epidemiología y Desarrollo de la Primera Infancia. Hasta 2023, se había capacitado a 261 residentes.

El ISC también ofrece cursos de posgrado (maestría y doctorado) en salud colectiva, con concentración en epidemiología, planificación y gestión de la salud y ciencias sociales en salud. Además de los estudios académicos de posgrado, el Instituto ofrece maestrías y doctorado profesionales en Salud Colectiva dirigidos a personas involucradas en la gestión de servicios de salud, particularmente en el ámbito del Sistema Único de Salud. Al 2023, el ISC ha formado 589 maestros y 198 doctores en salud colectiva. El Programa de Postgrado ISC/UFBA ha recibido la máxima puntuación y ha sido reconocido como programa de excelencia en sucesivas evaluaciones por parte del Ministerio de Educación.

ISC/UFBA cuenta con 36 docentes de tiempo completo, con otros diez docentes de otras unidades de UFBA y otras universidades acreditadas en su programa de estudios de posgrado. También cuenta con 30 empleados técnico-administrativos dedicados a su gestión. En 2024, el ISC había matriculado en cursos propios a 606 estudiantes, de los cuales 202 eran estudiantes de pregrado, 59 residentes, 98 estudiantes de maestría académica, 172 estudiantes de doctorado y 75 estudiantes de maestría profesional.

En términos de infraestructura, el ISC tiene su sede en un edificio con una superficie de 1.540 m², en una ubicación privilegiada, cercano a la Biblioteca Única de Salud y la Rectoría de la Universidad. Sus oficinas están equipadas con computadoras individuales con acceso a Internet, incluidas estaciones de trabajo para estudiantes. Dispone de cinco espacios para aulas, cinco salas de reuniones y un auditorio con capacidad para 100 personas. Además del edificio

propio, ISC cuenta con espacios para aulas en el Edificio de Aulas del Canela, ubicado en el mismo campus.

El Laboratorio de Computación del ISC cuenta con seis salas, dos de las cuales son salas de capacitación, la primera con 25 computadoras y la segunda con 12 computadoras, todas conectadas a la rede de UFBA, com acesso a internet e a muchos aplicativos de uso en salud colectiva. El parque informático está compuesto por 200 microcomputadores, 50 impresoras, 10 datashows, 10 escáneres y 1 plotter, distribuidos en los distintos espacios de docencia, investigación y administración del Instituto. El ISC también cuenta con un Centro de Tecnologías de Aprendizaje y Conocimiento en Salud, que es un espacio de producción de medios digitales especializados en salud colectiva. Además de tener un sitio web, ISC está presente en X, Facebook e Instagram.

Finalmente, el Instituto de Salud Colectiva de la Universidad Federal de Bahía viene desarrollando, desde hace 30 años, actividades de docencia, investigación y cooperación técnica, siempre guiadas por la búsqueda de la excelencia académica y el compromiso con la justicia social. El ISC está orgulloso de la intensidad de sus actividades y del reconocimiento de la calidad de su trabajo por parte de sus pares.

Luis Eugenio Portela Fernandes de Souza – Director Joilda Silva Nery – Subdirectora

i Correspondência para: Rua Basílio da Gama, s/nº, Campus Universitário Canela, Salvador, Bahia, Brasil, CEP 40110 040. Fone: +55 71 3283 7400, : +55 71 3283 7412. Email: isc@ufba.br